

Nº 255



Boletín de actualidad preventiva andaluza

Dirección General de
Trabajo y Bienestar Laboral

Junio 2019

**PLAN DE ACTUACIÓN DE LOS TÉCNICOS
HABILITADOS DE LA JUNTA DE
ANDALUCÍA PARA 2019**



boletín

Índice

PORTADA.....	3
Plan de actuación de los Técnicos Habilitados de la Junta de Andalucía para 2019.....	3
NOTICIAS Y NOVEDADES.....	5
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó con la colaboración de IBERMUTUA el Taller “Gestión preventiva a cualquier edad”	5
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Sevilla en Mayo y Junio con gran actividad formativa.....	5
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó la Jornada técnica “Nueva Guía de valoración del riesgo durante el embarazo. Prevención de riesgos laborales en el embarazo”, en colaboración con ITP, ASPA Andalucía y UMIVALE.....	6
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Huelva forma a más de 100 profesionales en detección de riesgos.....	7
El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Jaén organizó una jornada técnica sobre las seguridad en máquinas.....	7
AGENDA.....	9
EVENTOS PREVISTOS JUNTA DE ANDALUCÍA.....	9
Actividades previstas por los Centros de Prevención de Riesgos Laborales de la Junta de Andalucía.....	9
EVENTOS PREVISTOS OTRAS ENTIDADES.....	11
Actividades previstas por EL CENTRO NACIONAL DE MEDIOS DE PROTECCIÓN (INSST).....	11
Actividades previstas por ASEPEYO.....	11
Actividades previstas por FREMAP.....	11
Actividades previstas por IBERMUTUA.....	11
Actividades previstas por MUTUA UNIVERSAL.....	11
Actividades previstas por FRATERNIDAD-MUPRESPA.....	12
Actividades previstas por ACTIVA MUTUA.....	12
Actividades previstas por VALORA Prevención.....	12
Actividades previstas por ASANDET Y AET.....	12
CAJA DE HERRAMIENTAS.....	13
NORMATIVA.....	15
PUDO HABERSE EVITADO.....	15

PORTADA

Plan de actuación de los Técnicos Habilitados de la Junta de Andalucía para 2019

Los Técnicos Habilitados de la Junta de Andalucía visitarán a lo largo de este año un total de 3.400 centros de trabajo andaluces para comprobar y vigilar el seguimiento de la normativa de prevención de riesgos laborales, en colaboración con la Inspección de Trabajo y Seguridad Social. El plan de actuación para 2019 de este cuerpo de funcionarios de la Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo, aprobado por la Comisión Operativa Autonómica de la Inspección de Trabajo y Seguridad Social de Andalucía, tiene previsto realizar alrededor de 6.800 visitas con el objetivo de reforzar la labor que desarrolla el Cuerpo de Inspectores de Trabajo, dependiente del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social, incrementando las actividades de control de las condiciones de trabajo en las empresas andaluzas.

Para ello, la labor de los 30 efectivos que componen este equipo se centrará en sectores de especial relevancia en Andalucía tanto por su volumen y proyección exterior como por sus tasas de siniestralidad laboral. Concretamente, va a comprender actividades como la metalurgia, la agricultura, la industria de la madera y el corcho, la fabricación de maquinaria, el almacenamiento y las actividades anexas al transporte o los servicios de alojamiento, entre otros. Además, este año se incluye una campaña específica de actuación en el sector de la construcción de edificios.

Las visitas se incrementan en torno al 42% para este año debido a la incorporación de 10 nuevos efectivos en el desarrollo de estas funciones comprobatorias.

En total se han determinado 16 sectores de actividad de las ocho provincias andaluzas, atendiendo a la desfavorable evolución que han experimentado en los últimos años en materia de siniestralidad laboral. De esta manera, además de las actividades planificadas para el conjunto de la comunidad, el plan de actuación de los técnicos habilitados prevé una especial atención a determinadas actividades con gran presencia en las economías provinciales o con peculiaridades locales desde un punto de vista preventivo.

En este sentido, los técnicos centrarán sus tareas comprobatorias en las actividades de venta y reparación de vehículos de motor y actividades postales en Almería; en mantenimiento y reparación de vehículos de motor y artes gráficas en Cádiz; la producción de energía eléctrica con fuentes renovables en Córdoba; o la fabricación de muebles y el comercio al por menor en Granada.

En provincias como Huelva, destacan sectores de actividad como la asistencia en establecimientos residenciales, mientras que en Jaén se prestará una especial atención a la fabricación de otro material de transporte. Por su parte, en la provincia de Málaga la labor de los técnicos tendrá muy en cuenta la actividad en comercio al por menor de combustibles, mientras que en Sevilla destacan la venta y reparación de vehículos de motor y motocicletas.

Durante este año también se llevaran a cabo cinco campañas especiales de actuación en empresas con riesgo de exposición laboral a amianto, del sector de los compactos

del cuarzo, en empresas de construcción de edificios, en aquellas que desarrollan actividades en sectores prioritarios de actuación en materia de enfermedades profesionales y en empresas que presenten declaración de enfermedad profesional de determinados grupos (las causadas por agentes carcinogénicos, agentes químicos, ruido, agentes biológicos, asbestosis, silicosis, etc.).

La labor de estos técnicos habilitados por la Junta consiste en asegurar el cumplimiento de la normativa en materia de seguridad laboral, para lo cual visitan las empresas y, en caso de detectar alguna deficiencia, la ponen en conocimiento del empresario para que éste proceda a subsanarla en un plazo de tiempo establecido. En caso contrario, los técnicos informan a la Inspección de Trabajo para que ésta actúe.

Las visitas se centran especialmente en las instalaciones y equipos de trabajo, las sustancias utilizadas, la aplicación de la normativa de seguridad y salud laboral en los ambientes de trabajo, la adecuación de los procedimientos de seguridad seguidos por las empresas, los equipos de protección, la práctica de reconocimientos médicos y el cumplimiento de la adaptación ergonómica en los puestos de trabajo.

En 2018 el personal técnico habilitado realizó un total de 4.646 visitas y emitió 70 propuestas de actas de infracción a la Inspección de Trabajo. De las 1.856 actuaciones cerradas el pasado año, se detectaron deficiencias en el 58,78% de los casos y un 93,6% de los centros de trabajo en los que se detectaron incumplimientos de la normativa procedió a subsanarlos.

Entre las deficiencias más habitualmente detectadas, destacan las relacionadas con las máquinas y equipos de trabajo, las instalaciones eléctricas y los dispositivos de protección contra incendios, además de las vinculadas a la señalización y la seguridad general de los edificios.

Más información: Pique [aquí](#)

NOTICIAS Y NOVEDADES

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó con la colaboración de IBERMUTUA el Taller “Gestión preventiva a cualquier edad”

EL Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó en su aula de formación el pasado 16 de mayo un Taller denominado “Gestión preventiva a cualquier edad” con la colaboración de IBERMUTUA, programado para 20 asistentes y que tuvo como ponentes a Francisco Luis García Cantos y a Fernando Baniandrés García, Técnicos de Prevención de IBERMUTUA.

El objetivo de este taller fue el de fomentar la buena gestión de la seguridad y salud en el trabajo a lo largo de la vida laboral, así como adaptar el trabajo a las capacidades de cada profesional, desde el inicio hasta el final de su vida laboral con un enfoque global basado en el “ciclo de vida”.



Para ello, se dieron a conocer las herramientas disponibles actualmente para abordar la gestión preventiva de la edad, mediante el uso de simuladores y exoesqueletos así como experimentar personalmente en un taller formativo, con participación en grupos intergeneracionales y manejo de equipos, las variaciones en la magnitud y percepción de los riesgos laborales en el seno de la organización.

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Sevilla en Mayo y Junio con gran actividad formativa

EL pasado mes de mayo fue un mes cargado de Jornadas técnicas en el Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Sevilla. Se celebraron 4 Jornadas técnicas con temáticas muy diversas. Se abordaron las novedades del Reglamento de Almacenamiento de Productos Químicos (colaboró Bureau Veritas), la gestión de emociones, relaciones y adicciones (de la mano de ASEPEYO, Proyecto Hombre Sevilla y la ITSS), las relaciones entre los Autónomos, la Seguridad Social y las Mutuas (con la participación de Mutua Intercomarcal) y la presentación de

las actuaciones de la ITSS y los Técnicos Habilitados de la Junta de Andalucía.

También tuvo comienzo en el mes de mayo un curso homologado por el IAAP para "Miembros de los Comités de Seguridad y Salud de la Junta de Andalucía" que se alargará hasta junio.

De la misma manera se presenta junio, en el que está previsto la celebración de 3 Talleres prácticos, 1 Congreso de Enfermería del Trabajo y 2 Cursos específicos de Primeros Auxilios para trabajadores de Medio Ambiente (agentes y celadores).

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó la Jornada técnica “Nueva Guía de valoración del riesgo durante el embarazo. Prevención de riesgos laborales en el embarazo”, en colaboración con ITP, ASPA Andalucía y UMIVALE

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga organizó en su Salón de Actos el pasado 23 de mayo una Jornada técnica denominada “Nueva Guía de valoración del riesgo durante el embarazo. Prevención de riesgos laborales en el embarazo” con la colaboración del Instituto Técnico de Prevención (ITP), ASPA Andalucía, así como de la Mutua UMIVALE, a la que asistieron unas 100 personas.



El objetivo de esta jornada fue crear un foro multidisciplinar sobre la valoración del riesgo laboral durante el embarazo, contando con los principales actores de relevancia que forman parte de la gestión de esta importante situación, aunando los puntos de vista preventivo, médico, técnico y prestacional, al tiempo que se aplicaba un necesario enfoque de género en la prevención de riesgos laborales, presentando las novedades recogidas en la nueva guía de valoración de dicho riesgo de la Sociedad Española de Ginecología y Obstetricia (SEGO).

La jornada la inauguraron el Director del Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga, Jesús González Pastor,

Carlos Mojón Roperó, en representación de ITP y ASPA ANDALUCIA, y Alejandro Milvaques Seguí, Director Territorial de UMIVALE.

La primera exposición corrió a cargo de Tania López Rico, Técnica Superior de prevención de riesgos laborales y Vocal Técnica de ASPA ANDALUCÍA, con una ponencia sobre evaluación de riesgos y protección de la maternidad.

Posteriormente, intervino Isabel M.ª Moreno Navarro, profesora titular de la Universidad de Sevilla (Área de toxicología), con una primera ponencia sobre períodos críticos de exposición a contaminantes en el ambiente laboral durante el embarazo y mostrando los resultados preliminares de una investigación doctoral sobre consecuencias sobre la salud de mujeres en edad fértil tras la exposición laboral a plaguicidas.



Con el título “Riesgo ergonómico en el embarazo: experiencia en el Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Málaga”, continuó la Jornada a cargo de M.ª Inmaculada Alonso Calderón, Jefa del Área de Vigilancia de la Salud del Centro de Prevención de Riesgos Laborales de

Málaga y Silvia Megías Aranda, médica del trabajo e inspectora médica de la Unidad Médica de Valoración de Incapacidades (UMVI), presentando los resultados de una investigación sobre este tema llevada a cabo en el Centro.

Finalmente intervinieron Rafael Ruiz Ca-

latrava, Director de Planes Corporativos, y la Dra. María Renau Escudero, Coordinadora de Prestaciones de UMIVALE, presentando las novedades que recoge la nueva guía médica para la valoración del riesgo durante el embarazo de la SEGO, en cuyo proceso de elaboración formó parte.

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Huelva forma a más de 100 profesionales en detección de riesgos

Más de un centenar de profesionales han tenido la oportunidad de conocer distintas experiencias sobre detección, control y evaluación de riesgos por parte de empresas y entidades durante la celebración de una Jornada que ha tenido en mayo en el Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Huelva donde se han abordado especialmente casos en puestos en los que se realizan trabajos en altura, en espacios confinados, manejo de plataformas elevadoras, montaje de andamios, uso de extintores y mangueras, rescate para equipos de emergencia o la aplicación de primeros

auxilios.

En la Jornada, el Delegado Territorial de Empleo, Formación, Trabajo Autónomo, Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad, Antonio Agustín, ha destacado “la importancia que tiene este tipo de jornadas para la formación de los trabajadores en materia de prevención de riesgos y evitar así cualquier tipo de accidente laboral, identificando debidamente los riesgos, por lo que ha de tenerse en cuenta una formación centrada específicamente en el puesto de trabajo, que se repita con frecuencia y que se adapte a las evaluaciones de riesgos”.

El Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Jaén organizó una jornada técnica sobre las seguridad en máquinas

Se celebró en el salón de actos de la Delegación Territorial, al que asistieron unas 45 personas, técnicos y responsables de prevención de las empresas más importantes de la provincia de Jaén. La ponente abordó los contenidos del programa con un detallado conocimiento de los mismos haciéndose acreedora de las expectativas generadas en los asistentes. Christie Cacho Sousa es una gran experta en estos temas sobre seguridad en máquinas.



Es ingeniera técnico industrial y aeronáu-

tica, técnico superior en prevención de riesgos laborales, experta en seguridad en máquinas certificada por TÜV NORD y

actualmente es miembro del equipo de especialización de seguridad en máquinas de FREMAP.

AGENDA

EVENTOS PREVISTOS JUNTA DE ANDALUCÍA

ACTIVIDADES PREVISTAS POR LOS CENTROS DE PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

CPRL CÓRDOBA

- 13/06/2019: Jornada técnica **“Cómo ser una empresa saludable”**, con la colaboración de MC MUTUAL.

CPRL GRANADA

- 18/06/2019: Jornada técnica **“Cómo ser una empresa saludable”**, con la colaboración de MC MUTUAL.

CPRL HUELVA

- 05/06/2019: Jornadas técnica **“Promoción de la salud en el trabajo. Hábitos saludables”**.
- 06/06/2019: Taller **“Introducción al mindfulness como herramienta de mejora del clima laboral en la empresa”**, con la colaboración de IBERMUTUA.
- 21/06/2019: Jornada técnica **“Enfermedades profesionales por exposición a riesgos biológicos”**.

CPRL JAÉN

- 05/06/2019: Taller práctico **“Programa de escuela de espalda”**.
- 20/06/2019: Jornada técnica **“ISO 45001: 2018. Sistemas de gestión de la seguridad y salud en el trabajo”**, en la Delegación Territorial de Empleo, Formación, Trabajo Autónomo, y Economía, Conocimiento, Empresas y Universidad en Jaén, con la colaboración de QUIRÓN PREVENCIÓN.

CPRL MÁLAGA

- 12/06/2019: Jornada técnica **“Prevención de riesgos laborales en artes escénicas y espectáculos”**, con la colaboración de FREMAP y la ITSS.

CPRL SEVILLA

- 07/06/2019: Taller práctico **“Introducción al mindfulness como herramienta de mejora del clima laboral en la empresa”**, con la colaboración de IBERMUTUA.
- 12/06/2019: Taller práctico **“Técnicas de comunicación en la gestión de la prevención de riesgos laborales”**, con la colaboración de Mutua CESMA.
- 19/06/2019: Taller práctico **“Escuela de espalda”**, en colaboración con MC Mutual.

Más información: Pique [aquí](#)

EVENTOS PREVISTOS OTRAS ENTIDADES

ACTIVIDADES PREVISTAS POR EL CENTRO NACIONAL DE MEDIOS DE PROTECCIÓN (INSST)

- 05/06/2019 – 06/06/2019: Curso “Almacenamiento de productos químicos”.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR ASEPEYO

- Talleres de sensibilización de prevención de riesgos laborales para Andalucía para el primer semestre de 2019.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR FREMAP

- Programación de jornadas técnicas de prevención para el primer semestre de 2019.

Más información: Pique [aquí](#)

- Programación de talleres prácticos de prevención para el primer semestre de 2019.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR IBERMUTUA

- Eventos para el primer semestre de 2019.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR MUTUA UNIVERSAL

- Jornadas y actos en 2019 para Andalucía.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR FRATERNIDAD-MUPRESA

- Oferta educativa en 2019 para Andalucía.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR ACTIVA MUTUA

- Jornada presenciales en 2019 para Andalucía.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR VALORA PREVENCIÓN

- Actividades formativas previstas en 2019 en Andalucía.

Más información: Pique [aquí](#)

ACTIVIDADES PREVISTAS POR ASANDET Y AET

- 13/06/2019: I JORNADAS ANDALUZAS DE ENFERMERÍA DEL TRABAJO. En el Centro de Prevención de Riesgos Laborales de Sevilla.

Más información: Pique [aquí](#)

CAJA DE HERRAMIENTAS

En esta sección, se incorporarán utilidades que puedan servir en el quehacer profesional de la seguridad y salud laboral.

DIRECCIÓN GENERAL DE TRABAJO Y BIENESTAR LABORAL

Estrategia Andaluza de Seguridad y Salud en el Trabajo 2017-2022. Pique [aquí](#)

Programa Integral de Silicosis de Andalucía en el manipulado de aglomerados de cuarzo (PISA). Pique [aquí](#)

Informe sobre el Estado de las Enfermedades Profesionales en Andalucía en 2017. Pique [aquí](#)

Diagnóstico de situación de las enfermedades profesionales en el colectivo de camareras de piso en Andalucía. Pique [aquí](#)

Plan de actuación de los técnicos habilitados de la Junta de Andalucía para el año 2019. Pique [aquí](#)

Memoria de actividades de la Junta de Andalucía en materia de seguridad y salud laboral en 2017. Pique [aquí](#)

Estudio sobre las condiciones ambientales de las almazaras de aceite de oliva: análisis del ruido en las almazaras y su impacto en la salud de los trabajadores expuestos. Pique [aquí](#)

Límites de exposición profesional para agentes químicos 2019. INSST. Pique [aquí](#)

Análisis sobre el doblaje de cubiertas de amianto-cemento en España: propuestas de actuación preventiva. INSST. Pique [aquí](#)

Aproximación al riesgo ergonómico en la recolección de árboles frutales. INSST. Pique [aquí](#)

El efecto sobre la salud de los riesgos psicosociales en el trabajo: una visión general. INSST. Pique [aquí](#)

NTP 1113: Cargador frontal para tractor: seguridad. Pique [aquí](#)

OTRAS ENTIDADES

OTRAS ENTIDADES

NTP 1114: Niveladora. Seguridad. Pique [aquí](#)

NTP 1115: Pala cargadora: seguridad. Pique [aquí](#)

NTP 1116: Mantenimiento y vuelta al trabajo: procedimiento. Pique [aquí](#)

NTP 1117: Consignación de máquinas. Pique [aquí](#)

NTP 1118: Pesca de cerco (II): medidas preventivas. Pique [aquí](#)

NTP 1119: Seguridad en los trabajos de poda en árboles (I). Pique [aquí](#)

NTP 1120: Seguridad en los trabajos de poda en árboles (II): técnicas básicas y de rescate. Pique [aquí](#)

NTP 1121: Competencias, talento y condiciones de trabajo. Pique [aquí](#)

NTP 1122: Las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) (I): nuevas formas de organización del trabajo. Pique [aquí](#)

NTP 1123: Las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) (II): factores de riesgo psicosocial asociados a las nuevas formas de organización del trabajo. Pique [aquí](#)

NTP 1124: Dispositivos de enclavamiento asociados a resguardos: interruptores de posición accionados mecánicamente. Pique [aquí](#)

Manual de Coordinación de Actividades Empresariales. FREMAP. Pique [aquí](#)

Aspectos básicos que debe conocer la empresa en caso de Enfermedad Profesional en materia de prevención. FREMAP. Pique [aquí](#)

Manual de Seguridad y Salud en salas de despiece y mataderos . FREMAP. Pique [aquí](#)

NORMATIVA

En esta sección, se informa sobre normativas de interés para la prevención de riesgos laborales:



- Resolución de 28 de marzo de 2019, de la Secretaría de Estado de la Seguridad Social, por la que se establece el Plan general de actividades preventivas de la Seguridad Social, a aplicar por las mutuas colaboradoras de la Seguridad Social en la planificación de sus actividades para el año 2019. Pique [aquí](#)
- Real Decreto 860/2018, de 13 de julio, por el que se regulan las actividades preventivas de la acción protectora de la Seguridad Social a realizar por las mutuas colaboradoras con la Seguridad Social. Pique [aquí](#)
- Estrategia Andaluza de Seguridad y Salud en el Trabajo 2017-2022. Pique [aquí](#)

PUDO HABERSE EVITADO

Adjuntamos a este Boletín el ejemplar de “Pudo Haberse Evitado” con el título: **“Vuelco y atrapamiento de un tractor con cadenas”**.

Descárgalo [aquí](#)



Cláusula de Exención de Responsabilidad

La información que se ofrece tiene carácter meramente informativo. La Consejería de Empleo, Empresa y Comercio no se hace responsable de un posible error u omisión en la información ofrecida en este boletín, considerándose como disposiciones normativas solo aquellas publicadas en diario oficial y actos administrativos o resoluciones aquellos dictados conforme al procedimiento administrativo.

Aviso Legal
Este boletín, en cualquier momento pueden ejercitar su derecho de acceso y rectificación.
[Para darse de baja pulse aquí](#)